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57%受訪劏房戶不了解垃圾收費
憂大廈垃圾堆積問題會惡化

【大公報訊】記者鍾佩欣
報道：垃圾收費推遲至8月1日
生效，有調查發現，逾半受訪
劏房居民表示，現居大廈有垃
圾堆積問題，擔心收費後情況
惡化，近57%受訪者不了解
實際操作，例如收費價錢、購
買膠袋方式和垃圾處理方式，
而且普遍擔心收徵費引起額外
經濟開支，包括擔憂業主會濫
收垃圾費。負責調查的社區組
織協會認為，垃圾收費執行細
節仍然含糊，設置配套及建立
習慣亦需時，建議政府按房屋
類型分四個階段試行垃圾收費，以助
市民適應。

社協上月訪問了306名低收入居
所租客，包括劏房、板間房、床位、
天台屋等租戶，了解他們對垃圾收費
的意見。結果發現，54%受訪者所住
大廈部分樓梯或天台已有垃圾堆積，
擔憂實施垃圾收費後，垃圾堆積問題
更嚴重。

調查亦指，雖逾七成受訪者表示
會配合政策減少製造家居垃圾，但
55.9%受訪者表示會集合多於一天的
垃圾才棄置，24.2%受訪者會將廚餘
倒入廁所馬桶，以減少垃圾袋的使用
及丟垃圾的頻率。社協擔心，這反而
引起家居衞生問題及大廈喉管倒塞等
問題，增加大廈維修成本。

擔心業主會乘機加租
最多劏房戶擔心實施垃圾收費後

會引起額外經濟開支，包括購買指定

袋費用、業主會乘機加租等。吳生兩
夫婦居住深水埗劏房，兩人每月綜援
約7000元收入，而每日廚餘、家居垃
圾等需使用一個15公升的垃圾袋，預
計屆時每月額外開支約51元，吳太就
質疑 「那個（濕貨）袋明明可以用，
但現在又不給用，要額外畀錢再買，
真的很激氣」 。謝先生一家三口居住
尖沙咀三無大廈的板間房，月入約
16000元，租金已佔大部分開支，
「月光族」 的謝先生預計垃圾收費後

屆時每月額外開支逾百元，擔憂 「小
數怕長計」 。

源頭減廢、增加回收量同樣重
要，惟調查發現僅兩成基層曾使用
「綠在區區」 服務，過去一年近40%

未曾使用過回收環保站、回收桶、回
收流動點服務。社協指出，申辦 「綠
在區區」 實體積分卡的門檻高，需提
交兩公斤回收物，即100個膠樽、120
個鋁罐或20份報紙，社協則表示，

「劏房那麼狹窄如何放得下100個膠
樽？」 變相將有心付諸實行環保的低
下劏房階層拒之門外。社協補充，手
機應用程式則無入會限制，惟基層使
用上或有困難。

倡調低「綠在區區」入會門檻
社協副主任施麗珊指出，韓國、

德國等地先後推行垃圾收費的措施，
惟每個地方的教育、環保意識、配套
設施不盡相同，難以直接複製環保政
策，建議政府先 「綠在區區」 調低回
收站入會門檻、延長開放時間；按房
屋類型分四階段推行，首階段今年4月
1日起在各政府部門及樓宇 「先行先
試」 垃圾收費，第二階段由今年8月1
日起於公屋、居屋、綠置居和私人大
型屋苑，第三階段於今年12月1日起於
單棟式樓宇、過渡性房屋試行，待政
府於三個階段試行汲取經驗後，才在
劏房密集的地區試行。

▶社協調查顯示，近57%受訪者
不了解垃圾收費的實際操作。

▲謝先生擔心垃圾收費後，每月
需額外開支逾百元，令生活更困
難。 大公報記者鍾佩欣攝

新一份《財政預算案》提出增撥近11億元推動旅遊業發展，財政司司長陳茂波
表示，本港現正轉換經濟產業，短期內會以旅遊業為 「把手」 ，拉動零售及

餐飲業，推廣香港品牌。他透露，已相繼有團體表示有興趣贊助無人機或煙火匯演
活動。文化體育及旅遊局局長楊潤雄表示，訪港旅客量大致已經復甦，加上航空運
力和各口岸運作的恢復情況，希望今年實際訪港旅客人數會多過旅發局估算的
4600萬人次，但強調仍需觀察旅客模式變化，不會追求高過某一年的數字。

大公報記者 易曉彤

陳茂波：旅遊業做把手拉動零售餐飲
多個團體有意贊助無人機或煙火匯演

社協建議（部分）

•延遲一年執法，按房屋類型分四階段試
行助適應

•周詳規劃舊區放置大型垃圾桶及回收箱

•規管簡化包裝，鼓勵一袋兩用，貫徹源
頭減廢

•資助貧窮戶處理大型垃圾，及設預約上
門及設流動車在社區收集點收大型垃圾

•加開周日及黃昏流動回收站，降低綠在
區區參與門檻

•於政府處所及商場增設電子回收箱及廚
餘機

•學校從小教育，家校政三方合作助回收

資料來源：香港社區組織協會

數看劏房租戶對垃圾收費意見
•35%受訪者現居大廈沒有垃圾桶

•54%受訪者現居大廈有垃圾堆積問題

•54.9%受訪家庭一般每日製造3公升或以
下重量的家居垃圾

•主要家居垃圾依次為廚餘及消耗性日用
品（98.7%）、包裝或即棄塑膠用品
（39.2% ） 、 破 舊 或 已 損 壞 物 品
（21.9%）

•76.5%擔心需要額外購買垃圾袋、指定
標籤造成經濟負擔

•40.8%擔心業主會濫收垃圾費，造成經
濟壓力

•56.9%不了解實際操作，例如徵費價
錢、購買膠袋方式和垃圾處理方式

•47.4%現居住在三無大廈，但不清楚領
取免費膠袋方法

•24.2%將廚餘倒入廁所馬桶，減少垃圾
袋使用

•53.4%認為欠缺回收可用資源途徑，難
以減少垃圾

•46.5%認為政府難以監察社區／大廈亂
拋垃圾行為

資料來源：香港社區組織協會
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【大公報訊】新一份《財政預算案》宣布樓市
「全面撤辣」 ，財政司司長陳茂波表示，主要是經
審慎考慮當前市場的整體情況和未來的住宅樓宇供
應量充足後，當局認為有關措施已不再需要。發展
局局長甯漢豪表示， 「撤辣」 令樓市恢復活力，政
府有信心未來5年，可供應承載8萬個私營房屋單位
的土地，相信房屋供應和需求差距將會收窄，市場
不會再供不應求，因此預料樓價不會再因受壓而飆
升，市民毋須擔心樓市熾熱。

《財政預算案》提出按項目優次緩急，檢視政
府基本工程進度，交椅洲人工島填海計劃推遲。發
展局局長甯漢豪在一個電台節目表示，政府造地的
決心並無變，造地需要時間，交椅洲人工島起動填
海工程稍為推遲，主要考慮到這幾年的財政狀況緊
張，以及社會有擔心，希望做好融資及財務方案，
再開始工程，讓社會放心政府做事審慎。她說，政
府目標是今年內展開人工島工程的環境評估程序，
讓公眾可給予意見，年內亦會開始進行工程的詳細
設計，爭取工程在本屆政府任期內動工。

人工島項目須考慮回報
甯漢豪表示，交椅洲人工島項目是一項投資，

政府不會完全不考慮投資回報，亦不會採用獨沽一
味的財政方案，形容 「不會將所有雞蛋放在同一個
籃」 ，會確保不同持份者都可參與融資，最終政府
亦一定要擁有土地供應的主導權。她強調，交椅洲
屬策略性位置，政府必須在該處發展人工島才可獲
得大片土地，作前瞻性規劃和前衛的城市設計，毋
須再左閃右避。她又說，政府已更 「勇猛」 估算未
來20至30年所需用地，期望港人的人均居住面積提
升10%至20%。

對於大型建築商馮祥記集團清盤，甯漢豪指，
馮祥記比較少承接工務工程，對政府工務工程沒有
特別影響。她又說，公司倒閉有很多不同原因，當
局不知道具體原因，但希望業界做好功夫、好好管
理其工程，強調未來香港工程量有所增加，相信業
界有生意可做。

◀▲財政司司長陳茂波表示，已相繼有團體表示有興趣贊助無人機或
煙火匯演活動。

《財政預算案》提出每月舉辦煙火和無人
機匯演，陳茂波昨日接受電視台訪問時表示，
會配合餐飲和零售等其他方面配套，幻彩詠香
江會重新設計，亦相信維港具獨特吸引力，不
擔心會被 「抄襲」 。他又指出，本港正處於經
濟發展動力轉換階段，短期內會以旅遊業為
「把手」 ，拉動零售及餐飲業，而旅遊相關產
業鏈增長，有助帶動就業。

將打造更多獨特旅遊亮點
陳茂波又在網誌提到，如何穩住短期信

心、加強對市場預期的引導；強化長期經濟發
展的策略部署；確保公共財政的穩健及可持續
性，是整份預算案的三條主線。因應市民及旅
客消費模式的轉變，政府透過一系列的不同措
施，希望打造更多獨特的旅遊亮點，讓他們有
更豐富多元的旅遊體驗， 「留得耐一啲、使錢
盡情啲」 ，並進一步激活本地日夜市道的氣
氛。

陳茂波透露，過去數天已相繼有團體表示
有興趣贊助無人機或煙火匯演的活動，作為它
們宣傳計劃的一部分；也有餐飲及零售商表
示，正積極籌備新一輪的宣傳活動，希望抓緊
這些時點加強促銷推廣。政府樂見更多的聯乘
推廣活動，讓香港的市道更熱鬧。

鼓勵全民參與「禮貌運動」
文化體育及旅遊局局長楊潤雄昨日出席電

台節目時表示，每月舉辦煙火和無人機匯演，
不會是唯一推動旅遊的方案，只是配合盛事舉
辦，吸引旅客在香港逗留更長時間和消費更
多，但目前很難就旅客逗留日數和消費額，訂
立關鍵績效指標，需要再觀察一兩年的趨勢再
作檢討。他又希望各項大型活動可以協調，不
要太過集中，以免推高酒店房價。

楊潤雄表示，內地和東南亞的訪港旅客量
恢復情況相當好，當局今年會重點向中東市場
推廣香港；至於歐美的市場受多個不穩定因素

影響，仍未看到復甦，當局會繼續努力。他提
到，零售和餐飲業中，旅客生意佔四分一，珠
寶等貴價奢侈品銷售不錯，日用品受旅客購物
模式轉變影響，銷售尚未恢復。

楊潤雄說，旅發局正計劃推出禮貌運動，
增加對社區和不同行業的宣傳，他鼓勵全民參
與，向旅客介紹香港景點和特色，提升香港的
好客之道和旅客體驗。他透露，與電視台合作
的真人騷本月內會推出，稍後亦會有其他大型
推廣活動和優質服務計劃等，又希望與民政及
青年事務局、教育局等合作推動，在社會建立
禮貌氣氛。他又指，大灣區一程多站旅遊已逐
步推出，當局亦開始走訪大灣區不同城市，商
討制定旅遊路線或景點。

▲陳茂波表示，當局全力推動旅遊，而旅遊相
關產業鏈增長，將有助帶動就業。

位於元朗馬田壆的青
年宿舍 「青年綠洲」 昨日
開幕，提供1680個宿位，
收市值租金一半，出租率
約90%。一個兩人房間的
租金約3100至4200港元，
最多可入住宿舍五年。

讓年輕一代看到曙光
政務司司長陳國基昨

日（3日）連同民青局局長
麥美娟出席 「保良局李兆
基青年綠洲」 的開幕禮，
見證 「青年宿舍計劃」 下
第二個落成的青年宿舍。
陳國基說，解決青年住屋
困難的問題，興建更多青
年宿舍是其中一個方法，
青年是香港未來瑰寶，讓
年輕一代看到曙光和向上
流動的機會，是本屆政府
的工作和奮鬥目標。陳國
基表示，不少宿友入住綠
洲後做了不少義務工作，
令他感到欣慰。

身兼青年發展委員會
主席的陳國基在社交網頁
表示，有關項目是由政、
商、民三方合作，宿舍樓
高27層，去年5月陸續入
伙，提供最多1680個宿
位，現時出租率約9成，反
映項目深受歡迎。

他說青年綠洲只收取
一半市值租金，一個199呎
至240平方呎的二人房間，
租金約為3100元至4200
元，最多可入住宿舍5年，
宿友大多是30歲以下的青
年，當中57.7%是26至31
歲，39%是21至25歲，他
很高興聽到青年說已經將
宿舍視作 「第二個家」 。


